
SAINT JEAN BAPTISTE 

Il est le dernier des prophètes de l’ancien testament, 
annonciateur du Christ. Il a prêché la conversion et baptisé pour 
la rémission des péchés dans l’eau du Jourdain. Lui qui a reconnu 
le Christ dès le ventre de sa mère (voir le texte de l’évangile de la 
« Visitation » de Marie à sa mère), va Le reconnaître en cet 
anonyme qui va lui demander de Le baptiser et il aura 
confirmation que Jésus est le Fils de Dieu par la voix du Père et la 
descente de l’Esprit Saint sur Lui (voir l’icône traditionnelle du 
Baptême du Christ). 

Il va annoncer ce Sauveur comme celui qui baptisera dans le Feu 
de l’Esprit Saint. Pour cela il utilisera l’image biblique de « 
l’Agneau de Dieu », l’agneau pascal en référence à celui sacrifié 
par les Hébreux lors de leur libération de l’esclavage en Egypte, 
mais aussi de celui qui a été immolé par Abraham en substitution 
à son fils, préfigurant Jésus. Jean désigne Jésus dont le nom 
signifie « Dieu sauve » par ces mots : « voici l’Agneau de Dieu qui 
enlève le péché du monde ». 

Jean lui-même est figuré dans sa présentation habituelle, couvert 
d’un manteau de peau de bête qui rappelle notre animalité et les 
passions humaines à assumer et à sauver. Il présente à notre 
adoration l’Agneau crucifié, figure du Fils de Dieu fait Homme, 
notre Sauveur. 

La libération du péché passe par la Croix, par le sacrifice du Christ 
crucifié et par Sa résurrection. Par le chant ou la récitation de « 
l’Agnus Dei » à chaque eucharistie nous n’adorons pas un animal 
mais proclamons que Jésus-Christ est notre seul sauveur et lui 
demandons de nous prendre en pitié, c'est-à-dire de nous 
accueillir avec miséricorde dans Son Amour et de nous donner Sa 
paix celle qui réconcilie avec Dieu et avec les hommes. L’Agneau 
se détache sur un fond rouge signe du baptême dans l’Esprit Saint 
donné par Jésus à la Pentecôte, tandis que le baptême dans l’eau 
est évoqué par les vagues bleues du cadre. 

Que la contemplation de cette icône nous rappelle que les 
chrétiens baptisés dans l’eau et confirmés par l’Esprit Saint, ont 
hérité de la mission de Jean Baptiste : il doivent être témoin par 
la parole et par les actes que Jésus est le Fils de Dieu et Sauveur 
et à être une lampe allumée, alimentée par l’Esprit Saint, pour 
éclairer les hommes et les aider à trouver leur chemin vers le 
Christ, à le découvrir en eux et dans les autres. 

 


